



No usó aeronave para ir a fiesta privada

Hace unas semanas, desde la cuenta de Facebook Valor x la Laguna se difundió un video en el que se afirmaba que el candidato José Antonio Meade habría utilizado un helicóptero oficial para acudir a una fiesta en el rancho de Vicente Fox. Verificado 2018 confirmó que el video es del 2017, cuando aún siendo secretario de Hacienda, Meade acudió al rancho de Fox a dar la ponencia «El mundo de las finanzas en México».



La confusión

Casi a mediados de abril, luego de que el Tribunal Electoral aprobó la inclusión de Jaime Rodríguez Calderón como candidato independiente en la boleta electoral, surgió en redes sociales un video que aseguraba que tras esta decisión, el Bronco se habría reunido con el candidato priista Meade. En realidad, el video es del 2015, cuando el Bronco era gobernador de Nuevo León; y Meade secretario de Desarrollo Social.

Cuestionamientos

En medio de esta guerra de desinformación, varios usuarios de Facebook han compartido esta imagen de la cuenta de quien se apoda El Cochiloco para cuestionar la experiencia de la candidata independiente Margarita Zavala. También le cuestionan su paso por el Legislativo y algunos otros señalamientos que en esta publicación se omiten. Ricardo Duque, de la UNAM, lamenta ese clima de noticias falsas para confundir.



muestra disposición, pero es una ilusión tratar de controlar ese terreno.

En su intención por contribuir a la identificación de contenidos que desinforman, FirstDraft hace algunas diferenciaciones. Detalla que un contenido engañoso refleja un periodismo deficiente, apartidista; poder o influencia política, y resulta propagandístico. Estas características también existen en un contexto de nota falsa, en donde además hay apasionamiento.

57
DÍAS

faltan por transcurrir a las campañas electorales por la Presidencia de México.

Señales de que una noticia es falsa o confusa

- 1 El titular no tiene nada que ver con el texto de la nota 
- 2 No especifica las fuentes de dónde salió la información, ni el nombre de quién la escribió 
- 3 Se ofrecen como superexclusivas, pero ningún medio reconocido las difunde 
- 4 Son refritos de refritos; es decir, de diversos medios, pero no precisan el origen. Checar el dominio web para no caer en páginas piratas. 
- 5 Están plagadas de dedazos y faltas de ortografía. 
- 6 Hay más adjetivos que datos. Ningún medio serio pasaría esto por alto, es una regla básica. 

Sitios que Verificado 2018 ha detectado como principales generadores y divulgadores de información falsa:

- Nación Unida
- Argumento Político
- Amor a México
- El Mexicano Digital.com
- TodoInforme.com
- NoticiasOcultas.net
- Zócalo Virtual (página de Facebook)
- FisgonPolitico.com
- NacionUnida.com

Fuente: Verificado.mx

→ Retos de la democracia moderna

Arturo Zaldívar, ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, destacó en su artículo titulado «Facebook y la democracia» —publicado ayer por Milenio— la forma en que la citada red social ha revolucionado la forma de relacionarse con otras personas y con el mundo, generando un sentido democratizador y a la vez retos importantes para la democracia moderna.

Se refirió a los riesgos para nuestro modo de vida democrático que el propio creador de Facebook, Mark Zuckerberg, planteó ante el senado de Estados Unidos, y citó textualmente: «La difusión de noticias falsas, orquestación de campañas de desinformación por parte de gobiernos, partidos políticos o intereses privados; proliferación del lenguaje de odio o perpetuación de la publicidad discriminatoria».

Incluso, hizo énfasis en un modelo de negocio en el que los usuarios, más que clientes, son el producto a vender, en donde los algoritmos hacen posible que ciertos mensajes lleguen únicamente a grupos seleccionados de personas, lo que dificulta que se produzcan en esa plataforma debates significativos que normalmente deberían llevarse a cabo en la arena pública.

Tercer piso

Aprovechados. Algunos candidatos no quisieron desaprovechar la concentración masiva de trabajadores que participaron en el desfile conmemorativo del Día del Trabajo, y se aparecieron para saludar personas y tomarse fotografías. Los aspirantes al Senado por la coalición Todo por México (PRI, Partido Verde y Nueva Alianza), Mario Zamora Gastélum y Rosa Elena Millán Bueno, hicieron su primera presentación ante miles de personas, como si se tratara de un mitin de campaña organizado por ellos, pero al final no les permitieron desfilar. La candidata a diputada federal por el Distrito de Juntos Haremos Historia (Morena, PT, PES), Merary Villegas, aprovechó para hacer promoción en el parque Revolución y saludó a muchos de los trabajadores que desfilaron; pero quien de plano no respetó y se metió al desfile fue la abanderada de la misma alianza, pero del Distrito 5, Yadira Marcos, que hasta lona utilizó, junto con otra de Morena y AMLO. A estos candidatos se les olvidó que el motivo del desfile era la defensa de los derechos laborales, no buscar votos.

Con todo. Como en feria les fue al senador Francisco Salvador López Brito y al diputado con licencia Jesús Marcial Liparoli durante el desfile del Día del Trabajo en Los Mochis, pues el secretario general del Sindicato de Trabajadores de Salud, Miguel Ángel Valdez Ramírez, dijo que ellos están batallando desde hace años para que les autoricen las plazas, cuando estos políticos «a gusto» con sus influencias lograron que ya tenga su plaza el hijo del candidato a la diputación por el Distrito 03 en Ahome. Hasta el secretario de Salud, Alfredo Román Messina, la llevó, pues a gritos pedían su renuncia al acusarlo de quedarse con el dinero del fideicomiso.

Arma de dos filos. El uso de las redes sociales por parte de los aspirantes locales a los diferentes cargos de elección popular está generando más demandas en Mazatlán. La última es la interpuesta por el candidato independiente a la diputación local por el Distrito 21, Guillermo Mier Quiroz, en contra de la aspirante Ely López. La acusa de actos adelantados de campaña por subir un video en el que, supuestamente, asegura tener el respaldo de reconocidos funcionarios y políticos del estado. No es la primera demanda de ese tipo que se interpone ante los juzgados electorales. Morena ya interpuso dos quejas en contra del candidato del PRI a la presidencia municipal, Fernando Pucheta, quien difunde diariamente videos en las redes sociales; ambas no procedieron.

Le ponen color. Los candidatos a reelegirse como alcalde, Diana Armenta y a diputado local por el Distrito 08 Feliciano Valle Sandoval, aun sin estar en condiciones de hacer campaña, ayer hicieron acto de presencia en el acto conmemorativo al Día del Trabajo para muestrearse saludando a los trabajadores que habían acudido para desfilan. A estos se sumó el que sí anda en campaña, José Menchaca López, candidato a diputado federal por el Distrito 4, poniéndole entre los tres color a un acto conmemorativo de todos los mexicanos. Además de la asistencia de los candidatos, llamó la atención que en el templete donde estuvieron las autoridades y los representantes de la CTM estuvieron también hasta Rogelio Burgos, presidente del PRI; y la secretaria del tricolor Marina Villalobos, sin contar los regidores priistas y demás funcionarios que muy «atinadamente» aplaudieron a Ely Muñoz cuando dijo que tenían que ser justos y dar el crédito a su estimada amiga expresidenta municipal de Guasave, Diana Armenta Armenta, por todo lo que logró durante su mandato.

Ajuste financiero. En donde las finanzas andan mal y por los suelos es en la paramunicipal de Angostura, que primero recibió un recurso importante producto de las once obras que se detuvieron para dar un respiro económico a la Jumapaang, y ahora se ventila que de nueva cuenta requirieron un recurso de parte del Ayuntamiento, pero el cabildo solo aprobó la autorización de 150 mil pesos de los 300 mil pesos que habían solicitado para pagar la deuda que se tiene a Infonavit de parte de los trabajadores. Pero no solo es eso, sino que el banco, como una forma de presión, bloqueó la cuenta de la Jumapaang para que pague, lo que generó además que los trabajadores no pudieran recibir el pago quincenal a tiempo. A casi un mes de que ingresó a la gerencia de la Junta de Agua Juan Guadalupe García López, no imaginó que Arturo Ávila le había dejado una bomba de tiempo que estaba a punto de estallar, y que es un asunto que se debe atender en lo inmediato.